

pejos, sendos lazos de seda y gasa adornan su cuello y cola, encubriendo las orejas bajo el penacho, como bajo la borla ciertas gentes; relucen la plata y el oro en sus pulidos piés, y sobre el lomo, entre los barriles, fijada el asta, ondea el pabellon nacional, ó la bandera caprichosa que improvisó la señora aguadora, que tambien lo mima porque ha de ser su palafren, los próximos domingos, para concurrir al sarao de Vergara, y porque en las insurrecciones del catalan ó cognac con que se hace salir las humedades el aguador, divide entre su consorte y el burro los agasajos de la cuarta, y bailan á compás con una gracia encantadora.... Esta parte del oficio del aguador, es la que mas pronto se aprende y la que no carece de imitadores hasta entre los que no son del gremio.”

PESCADORES.

Seis ú ocho botes de vela son los que se ocupan de la pesca en las aguas de Vera-Cruz, y salen á hacerla todos los dias, excepto cuando hay mal tiempo, alejándose desde nueve hasta mas de veinte millas de la costa.

Los peces de mar que ordinariamente traen al mercado, son el *guachinango* y el *pargo*, que aunque son de una misma familia, se distinguen por ser aquellos mas chicos que éstos. A veces traen tambien algunos *honitos*, *cabi-rubios* y *besugos*, y en los meses de Febrero á Abril, se ocupan en pescar al *pámpano*, que es un pez exquisito. Tambien traen algunas veces langosta, pero ésta es rara. Cuando la marea está baja, suelen cojerse *pulpos* en abundancia, y este es un pez muy apreciado allí.

Para la pesca del *guachinango*, salen los botes al rayar el dia de la Caleta, que es donde pernoctan, y regresan á las cuatro ó cinco de la tarde. La del *pámpano* no tiene hora fija, pues unas veces la hacen en la noche, otras en la mañana, y otras en la tarde, segun el viento que corre, porque este pez no viene sino con el del Sur.

La pesca que con mas seguridad viene diariamente en todo tiempo á Vera-Cruz, es la que se hace en las lagunas Mandinga y Camaronera, y se compone de *robalos*, *mojarras*, *bias*, *ostiones*, *camarones*, y á veces algunas *jáibas*. Tambien traen allí, particularmente en la época de la cuaresma, tortugas de Alvarado y de la Boca del Rio.

NOTICIAS ESTADISTICAS DEL CANTON DE VERA-CRUZ.

Con todo lo que llevo ya dicho en este capítulo, y con los diversos datos que lo acompañan, creo que hay lo bastante para formarse una idea exacta de lo que es actualmente la ciudad de Vera-Cruz; pero deseando agregar algunas noticias sobre la parte del país que se halla mas inmediata á aquel puerto, como un complemento de su estadística, para que puedan conocerse mejor todos los elementos con que cuenta, voy á insertar por conclusion los datos que respecto del canton de Vera-Cruz, ofrece la estadística general del Estado, que se publicó en 1831, prefiriendo este informe á otros que posteriormente se han dado á luz, por ser el mas completo.

“Estadística del canton de Vera-Cruz.

Es su jefe político particular el del Departamento, y su distrito consta de la ciudad de Vera-Cruz, que es la cabecera, sus extra-muros, las rancherías de los Pozitos, la Boticaria, Vergara y Santa Fé, que son anexas á la citada ciudad; las villas de Medellin y Alvarado, y los pueblos nombrados Tlacotalpan, Salta-Barranca, Tlaliscoyan, Boca del Rio, Cotastla, Actopan (1), Antigua Vera-Cruz, San Carlos, Paso de Ovejas, Puente Nacional, la Soledad, San Diego y Jamapa, de los cuales los cuatro últimos están considerados en clase de pueblos desde antes de la organizacion del Estado bajo el método actual; pero faltándoles los títulos y requisitos legales,

(1) El pueblo de Actopan no pertenece ya hoy al canton de Vera-Cruz.

esta gefatura ha dispuesto lo conducente para que pueda hacerse respecto de ellos la declaracion que corresponde.

Tiene el canton doce curatos: el de Vera-Cruz, cuya doctrina abraza los Pozitos, la Boticaria y Vergara: el de Medellin, que comprende á Jamapa: el de Cotasila: el de Boca del Rio: el de San Diego, que comprende á la Soledad: el de Paso de Ovejas, que comprende la demarcacion de este punto y la del Puente Nacional: el de la Antigua, que administra á S. Carlos y Santa Fé: el de la fortaleza de S. Juan de Ulúa: el de Tlacotalpan: el de Salta-Barranca: el de Alvarado, y el de Tlaliscoyan. Los ocho primeros pertenecen á la vicaría foránea de Vera-Cruz, y los cuatro restantes á la de Tlacotalpan, dependiendo una y otra del obispado de Puebla. Todos los curatos referidos están provistos, á excepcion del de San Juan de Ulúa y el de la Antigua.

Son dos en el canton las escuelas de primeras letras dotadas con los fondos del Estado: la de la villa de Medellin y la del Puente Nacional. Los preceptores que existen en esta ciudad y en algunas de las otras poblaciones, son sostenidos por los vecindarios respectivos. Desahogadas las arcas del Estado, recibirá un impulso vigoroso la instruccion pública, si el honorable congreso derogara el decreto que anuló el que proporcionaba á la sociedad lancasteriana una dotacion por parte del Estado, sin la cual no puede producir su establecimiento utilidad alguna.

Hay ayuntamientos en Vera-Cruz, Alvarado, Tlacotalpan, Tlaliscoyan y Actopan, únicos puntos en que corresponde á su poblacion, segun la ley de 26 de Mayo de 1825: los demas pueblos tienen alcalde, suplente y síndico, y en los puntos en que corresponde, se hallan establecidos tenientes de justicia y suplentes, conforme á las disposiciones de la materia.

Las inmediaciones á la costa de Vera-Cruz son puramente arenosas y estériles, principalmente en el rigor de las secas. Desde tres ó cuatro leguas al interior de aquellas, se encuentran sus terrenos en disposicion de que aunque aparezcan al-

gunos con mezcla de arena, es únicamente una parte muy pequeña de la superficie, resultando la de más consideracion de un barro de diferentes vetas, siendo las mas comunes de color amarilloso y negro.

Los terrenos están casi vírgenes, y generalmente es admirable su fertilidad. En los de labor se cosechan con abundancia todo género de frutos de tierra-caliente, como maíz, frijol, arroz, algodón, ajonjolí y café; y aunque este último produce muy poco, es porque su abundancia y bajo precio no halaga á los que se dedican á cultivarlo.

Por un cálculo muy aproximado se levantan al año en el canton las cantidades siguientes de los citados frutos: De maíz, 23.000 fanegas: de frijol negro, blanco, mulato y de carilla, 4.500 fanegas: de arroz, 3.800 arrobas: de algodón, 17.500 arrobas; y de ajonjolí 150 arrobas, cuyo valor aproximado ascenderá á 96.000 pesos.

De cacao y de vainilla abundan los montes del canton, y su mayor fomento será consiguiente al aprecio de ambos artículos en los mercados: aumentados los pueblos y con el estímulo de las utilidades, vendrá la dedicacion que haya de proporcionar el incremento de las siembras de estos preciosos artículos.

Las frutas de tierra-caliente, sin que nada deban al auxilio de los inteligentes, son en extremo abundantes y del gusto mas exquisito. El plátano macho, hembra y dominico; aguacate, coco, zapote blanco, prieto y de Santo Domingo; el chico-zapote ó zapotillo, el limon chico y real, la naranja y la lima, el jinicuil, zapote-mamey, la ciruela, la caña dulce de que se elabora la panela ó piloncillo y mieles para el aguardiente del país; el chayote, camote, calabaza y yuca, tienen agradable gusto y se venden con estimacion, rindiendo al año sobre 41.000 pesos.

Las legumbres y vituallas tambien son agradables, de la mejor sustancia, y abundantes: la tierra, en lo general de riego, sin un empeñoso cultivo, da lo bastante para los consu-

mos; la venta de este ramo se calcula en diez ó doce mil pesos anuales. Toda semilla de otro país, sea cual fuere su clima, se reproduce en éste.

En los montes del canton, de extension muy dilatada, se cuentan algunos vírgenes; las maderas que crecen en ellos son muchas y exquisitas, pero los costos de trasporte hasta los lugares de su aprecio hacen que se tenga muy poco ó ningun empeño en sus cortes y propagacion: abiertos canales en los puntos convenientes, las maderas se trasladarian de uno á otro con facilidad y economía, y este ramo de industria seria de inagotable riqueza en la agricultura.

Las lomas y los valles las forman capas de tierra abundantísima en sus producciones de zacate y grama de distintas especies, donde pastan los ganados caballar y vacuno. Dentro de los límites del canton se cuentan 21 haciendas, que se nombran: el Hato, Joluca, Paso del Toro, Novillero, Boca de Costal, Buena-Vista, Santa Fé, Manga de Clavo, S. Juan, Santa Rosa ó Judíos, Catalan, Cuyucúenda, Mecayuca, Zapotal, Escalones, Tunilla, Paso Naranja, Paso de Ovejas, Tortugas, Estanzuela y Concepcion: les son anexos 149 ranchos ó hatos, cuyos ganados y los de las haciendas, llegan al número de 47.310 cabezas, todo chichiguo, manso y de la mejor calidad. Hay tambien en las haciendas y ranchos sobre 4.500 caballos y 3.000 yeguas, cuyos atajos, en su mayor parte aburrados, con el trascurso del tiempo vendrán á producir abundante mulada en el canton.

Se cuentan en éste como 600 pequeños establecimientos, conocidos con el nombre de ranchos de labor, en los que se cultivan los frutos relacionados, y además se hace en ellos carbon y leña y se atiende á otros artículos de poco valor, pero que al año exceden de 48.000 pesos.

El producido de las haciendas y hatos de ganado en leche, queso y mantequilla, puede graduarse al año en 37.000 pesos.

Tiene asimismo el canton 12 fábricas de cal, ladrillo, mace-
ría y teja. Algunas de ellas no elaboran por el bajo precio en

que se estiman los materiales; mas sin embargo, en medio de la situacion decadente que guardan, ascienden sus rendimientos á mas de 20.000 pesos al año.

Existen siete buques en la navegacion de las costas laterales de Vera-Cruz (1), dedicados al trasporte de los frutos que se levantan en las cercanías de las barras de Alvarado, Antigua, Tecoluta, Tuxpan y Tampico, y en cargar de retorno de este puerto los efectos nacionales y extranjeros de que aquellos se surten; rindiendo al año estas empresas de 15 á 16.000 pesos.

Para el tráfico de las barras de poco calado y en lo interior de los rios, se usa de canoas de diferentes portes, cuyo número excede de 700, produciendo todas, por un cálculo aproximado, sobre 9.000 pesos al año.

Se cuentan en el canton 4 palenques ó alambiques en que se fabrica aguardiente de caña: su destilacion apenas excederá de mil barriles, cuyo producto en venta, atendidos los precios actuales, puede ser de 16.000 pesos.

Para el servicio entre la bahía de Vera-Cruz y el muelle, así como para la carga y descarga de los buques que llegan al fondeadero, hay 13 lanchas y 15 botes (2), que darán de utilidad anual sobre 20.000 pesos.

El canton tiene siete barras á la mar, de las cuales dos calan agua suficiente para que puedan entrar por ellas aun bergantines cargados: tales son la de Tampico y Alvarado. Los buques que en los años de 1824 y 25 frecuentaron la última, convencen de este aserto, así como hasta la fecha pasan por la primera. Las otras cuatro se conocen con los nombres de Boca del Rio, Antigua, Juan Angel y Chachalacas; las que únicamente admiten botes y lanchas pequeñas, y las dos últi-

(1) Segun las noticias dadas al gobierno del Departamento por D. J. M. de Castillo y Lanzas en Marzo de 1840, eran ya entonces 10 los buques que se empleaban en ese tráfico, pertenecientes á las matrículas de Alvarado, Tlacotalpan, Antigua, Tecoluta, Tuxpan y Tampico.

(2) En 1840 habia 12 lanchas y 17 botes.

mas solo en la estacion de lluvias. Por la de Alvarado desembocan setenta y dos vertientes; y considerando oportuno dar alguna idea de los puntos de diversos distritos á que se extiende en dicha costa el tráfico por agua que tanto facilita las comunicaciones, y que en un largo periodo de tranquilidad y de abundancia puede aumentarse á un grado que eleve infinitamente la riqueza de la República, transmitiré á tal fin las nociones que he podido adquirir con relacion á un objeto tan importante. De Alvarado se navega hasta las Bodegas de Otapa en el canton de Tuxtla, distante 26 leguas, siendo practicable este tránsito por la laguna de Tequiapa y rio de Tlacotalpan, conocido por el de la Corriente, tomando el del Zapotal. Por el mismo rumbo se navega hasta un punto llamado Boca de Barboa, en la desembocadura del rio de San Andrés Tuxtla, continuándose hasta las Bodegas de Toltepec, que pertenecen al rio San Andrés y que distan de Alvarado 50 leguas. Del citado punto de Boca de Barboa se sube tambien al paso de San Juan, correspondiente al departamento de Acayucan, y de allí hasta el Campanario, punto que se halla en lo interior de la Sierra; siguiendo navegable el rio hasta la Trinidad ó San Pedro Yaveo, que es el nombre de un pueblo perteneciente á la jurisdiccion de Tehuantepec. En el intermedio del Paso de S. Juan y el Campanario hay otro rio, cuya boca se llama Tendapetate, y que es navegable hasta Cerro-Colorado, donde existen varios pueblos correspondientes á la jurisdiccion de Villa-Alta.

Saliendo de Alvarado y entrando por la boca del rio de Cosamaloapan, despues de montar el pueblo de Tlacotalpan, se divide en el paraje que nombran la Fábrica el rio de Tesechoacan, que sigue hasta el pueblo de su nombre, observándose en sus márgenes varias rancherías; continúa hasta Playa-Vicente, punto que fué de escala para las granas que bajaban de Oaxaca á Vera-Cruz por los años de 1812 á 19; de allí al Paso de Huaspala, que está rodeado de muchos pueblos de la Sierra; á Otatitlan, conocido por el Santuario; á Tehuantepec,

que corresponde á la jurisdiccion de Teutila; y á Chiltepec, situado en lo interior de la Sierra.

En el intermedio de Otatitlan á Tuxtepec desemboca el rio Tonto, navegable hasta las Bodegas de Jalí y el Paso de Soyoltepec. Partiendo igualmente de Alvarado por el Tragadero, se encuentra á muy poca distancia la boca del rio Tasayan, que se extiende en diversos lugares, desembocando en la de Miel, al rio de los Amates, navegable hasta las cercanías de Cosamaloapan: el de Palmillas desemboca en la laguna, hasta cuyo paso se conduce sal y otros artículos para la hacienda de la Estanzuela, cuyo nombre tiene otro rio que desemboca en la laguna de María Lizamba, y que da fondo navegable en las secas hasta los Potrerillos, y en la estacion de aguas hasta el paso de la misma hacienda. En la laguna de la Miel desemboca Arroyo-Hondo, que se navega hasta Palmar de Vega, y que debe llegar á ser muy útil para trasporte de maderas de construccion, de que abundan aquellos puntos.

Por una de las bocas de Tatayan, conocida por Rio-Blanco, se llega á la del de Tlaliscoyan, navegable hasta dicho pueblo, y por la otra de este rio hasta el paraje nombrado S. Joaquin, distante de Córdoba once leguas, aunque no se practica mas que hasta el Limon, conocido por el Paso de los Amures, antiguo hato de ganado vacuno perteneciente á la hacienda de la Estanzuela.

Rio-Blanco tiene su nacimiento en las cumbres de Aculcingo, del departamento de Orizava, y en su curso hasta Alvarado se le reunen porcion de corrientes, las que á virtud de algunas obras podrian hacer navegable el tránsito hasta el puente de Omealca, pues se asegura que antiguamente llegaban á él canoas cargadas de algodón; resultando de estos adelantos en las comunicaciones el mas conocido beneficio en favor de la costa de sotavento.

El tráfico por los citados rios se hace en canoas de diversos tamaños, casi todas construidas de una pieza, siendo algunas de éstas hasta de 20 varas de largo y 7 cuartas de ancho, lo